
Gerund और infinitives जानने से पहले हम� verbs के बारे म� जानने क� ज�रत है। �या आप अपना कोई भी 
sentence �बना verb के बोल सकत ेह�? Try क�िजए ....  
Sentences बन तो जाएंगे पर एक complete वा�य नह�ं होगा। �कसी भी वा�य म� 3 parts होने आव�यक है 
SUBJECT, VERB और OBJECT . हम यहाँ बात करत ेह� Verbs क�। Verbs मतलब action words  
 
Gerund और infinitives भी तरह के verbs ह� - Non-Finite Verbs. अब Non-Finite Verbs �या है ?Verbs 
दो �कार के होत ेह� - Finite Verbs और Non-Finite Verbs. ज�द� से हम जान लेत ेह� �क ये दोन� �या होत ेह�।  
 
 
Finite Verbs  
Finite verb (िजसे कभी कभी म�ुय verb भी कहत ेहै) वह verb है जो subject और अपनी form tense के 
according  बदल लेत ेह�। ये tense को बतात ेह� और main verb क� तरह use होत ेह�। साथ ह� वा�य के active 
या passive होने का सकेंत भी दे सकत ेहै। जसेै - 
 
He goes to the office. 
You go to the office.  
She is going to the office. 
He went to the office. 
He is a teacher. 
She was a teacher. 
I am a teacher. 
They are teachers. 
You were a teacher. 
 
ऊपर �दए गए वा�य� म� goes, go, is going, went, is, was, am, are, were  सभी finite verbs ह�। ये सभी 
subject और tense के according  बदल गए ह�।  
 
 
Non-finite Verbs  
 
Non-Finite verb का subject, tense या number नह� होता । यह subject के number के अनसुार नह�ं 
बदलत।े यह verb वा�तव म� वा�य बनाने वाल� verb नह� है।  यह वा�य म� noun, adjective या adverb क� 
तरह काय� करत ेह�। ये ना तो tense बनात ेह� और ना ह� main verb क� तरह use �कये जात ेह�।  जसेै - 
It is dangerous ​to drive​ on this slippery road. इस �फसलन भर� सड़क पर गाड़ी चलाना खतरनाक है। 
We are ready ​to play​ now. हम अब खेलने के �लए तयैार ह�। 
I felt it difficult​ to comprehend​. मझु ेसमझ म� आना मिु�कल था। 
I needed a sound sleep​ to calm​ my mind. मझु ेअपने �दमाग को शांत करने के �लए एक शांत नींद क� 
आव�यकता थी। 
It is good ​to know​ that you can cook as well. यह कर अ�छा लगा है �क आप खाना भी बना सकत ेह�। 
I do not drink ​boiled​ water because of its weird taste. म� इसके अजीब �वाद के कारण उबला हुआ पानी 
नह�ं पीता। 
Virat is the most ​wanted​ player on the team. �वराट ट�म के सबसे चहेत े�खलाड़ी ह�। 
Manish gave up ​smoking​ a few years ago. मनीष ने कुछ साल पहले ध�ूपान छोड़ �दया था। 



Walking​ is a habit you should develop from the beginning. चलना एक आदत है िजसे आपको श�ु से 
�वक�सत करना चा�हए। 
Running​ like a maniac will not solve any problem. पागल� क� तरह दौड़ने से कोई सम�या हल नह�ं होगी। 
Sleeping​ in the afternoon is not healthy at all. दोपहर म� सोना �ब�कुल भी �व�थ नह�ं है। 
 
ऊपर �दए गए सभी वा�य� म� bold और underlined words को दे�खए। ये सभी verbs ह� है पर इनका use 
main verb क� तरह नह�ं होता। कुछ verbs के आगे म�ने to का use �कया है  (Sentence 1 to 5) कुछ म� verb 
के साथ ed form का (sentence 6 और 7) और कुछ ing form म� ह� (Sentence 8 to 10) ये सभी non finite 
verb के example ह�।  
 
इससे एक बात और clear होती है �क non finite verbs 3 �कार के होत ेह� - 
 

1. Infinitives 
2. Participles 
3. Gerunds 

 
 
 
अब इनके बारे म� एक एक कर जानत ेह� - 
 
Infinitive  - 
 
Infinitive, Non-Finite Verbs के तीन �कार� म� से एक है। Non-Finite verb का subject, tense या number 
नह� होता है और यह अपनी form subject के number और person के अनसुार नह� बदलता है ।  
Infinitive verb क� मलू form है परंत ुयह verb क� तरह काय� नह� करता है । इसका �योग आमतौर पर 'To' 
(To+Verb) के साथ होता है। कभी कभी इनका use �बना 'To' के भी �कया जाता है । जब Infinitive verb क� 
base form का use 'TO' के साथ �कया जाता है तो उसे full Infinitive या To-Infinitive कहा जाता है और जब 
Infinitive का use �बना 'To' के �कया जाता है तो उसे Bare Infinitive कहा जाता है।  
 
Infinitive ('To' के साथ या �बना 'To' के) noun, adjective या adverb के तौर पर काय� करता है और Verb क� 
तरह काय� नह� करता है। चू�ंक Infinitive Verb क� तरह काय� नह� करता है, हम इसके साथ 's/es' or 'ed' or 
'ing' नह� जोड़ सकत ेहै और यह �कसी भी tense या subject के �कसी भी number या person के साथ 
unchanged रहता है । 
 
Infinitive को कई तरह से use �कया जा सकता है - इ�ह� verb के साथ, as a noun phrase, as a modifier, 
और question म� भी use �कया जा सकता ह� (िजसे हम इस course म� cover नह�ं कर रह�।) जसेै - 
दसूरे verbs के साथ  
अ�धकतर time हम जब भी एक से अ�धक verbs का use करत ेह� तो to-infinitive का use �कया जाता है। यहाँ 
पर कुछ exceptions भी है।  
 
I aim to convince him of our plan’s ingenuity. मेरा उ�दे�य उसे हमार� योजना क� सरलता से समझाना है। 
(ingenuity - सरलता) 



You already know that he’ll fail to complete the task. आप पहले से ह� जानत ेह� �क वह काय� परूा करने म� 
�वफल रहेगा। 
 आप एक ह� sentence म� multiple infinitives का use कर sentence बोल सकत ेह� जसेै - 
 
Today, I am planning to do aerobics, to clean my room, and to watch three movies. आज, म� 
एरो�ब�स करने, अपने कमरे को साफ करने और तीन �फ�म� देखने क� योजना बना रहा हंू। 
 
यहाँ पर हमने verb plan के साथ 3 infinitives का use �कया है। कुछ ऐसे ह� verbs िजनके बाद हम infinitives 
का  use करत ेह� - Afford, Agree, Aim, Appear, Attempt, Ask, Arrange, Beg, Begin, Care, Choose, 
Claim, Continue, Decide, Demand, Deserve, Dislike, Expect, Fail, Forget, Get, Hesitate, Hope, 
Hurry, Intend, Learn, Like, Love, Manage, Mean, Neglect, Need, Offer, Plan, Prefer, Prepare, 
Pretend, Proceed, Promise, Propose, Refuse, Remember, Seem, Start, Stop, Struggle, Swear, 
Threaten, Try, Wait, Want, Wish इ�या�द। म�ने कुछ common verbs �लए ह� िजनका आप अ�धकतर use 
करत ेह� Spoken English म�। तो अब आप बोलत ेसमय इसका थोड़ा सा �यान र�खएगा और गलती मत 
क�िजयेगा। Examples अब आप बताईगा।  
 
कुछ examples म� देती हँू - 
Vandana agreed to help me. वदंना मेर� मदद करने को तयैार हो गई। 
She asked to leave. उसने जाने के �लए पछूा।  
I can’t afford to spend any more money this week. म� इस स�ताह और अ�धक पसैा खच� नह�ं कर सकता। 
India will continue to prosper. भारत सम�ृध बना रहेगा। 
 
यहाँ म� एक बहुत common error क� बारे म� बात करती हँू जो हम अ�सर बोलत ेसमय करत ेह� - आपने भी यह 
कहा होगा - 
I’ll try and be there by 10:00 tomorrow. 
However, try के बाद to का use होता है इस�लए grammatically and का use करना गलत है। हालां�क यह 
construction casual conversation म� आजकल acceptable है पर grammatically correct नह�ं है, इस�लए 
formal situations म� इसे use करने से बचना चा�हए। आप कह सकत ेह� -  
I’ll try to be there by 10:00 tomorrow. 
 
 
Bare Infinitive 
 
जसैा क� हमने पहले भी बात क� थी �क infinitive का use कभी कभी �बना to के भी �कया जाता है, इस form को 
bare infinitive कहत ेह�। नीचे �दए गए examples को दे�खए -  
 
I want to sit on the other chair. म� दसूर� कुस� पर बठैना चाहता हंू। 
I can sit here all day. म� परेू �दन यहां बठै सकता हंू। 
 
दोन� sentences म� to sit और sit Infinitive है। पहले sentence म� to Infinitive और दसूरे sentence म� Bare 
Infinitive. अ�धकतर समय ये interchange नह�ं �कए जात ेपर कुछ places ह� जसेै verb HELP के बाद, जहाँ 
दोन� का ह� use �कया जा सकता ह�।  
 



कुछ places पर हम �सफ�  bare infinitive का ह� use करत ेह� जसेै - 
1) helping verb do के साथ  
Does she dance? 
Manish doesn’t sing. 
 
2) Helping verbs जो tense, possibility, या ability जसेै will, can, could, should, would, and might को 
दशा�ए, उनके साथ भी bare infinitive का use होगा जसेै - 
The lions will eat you if they catch you. 
Roushan and Ishita might go to the dance. 
You should give it a try. 
 
Bare infinitive थोड़ा tricky है �य��क ये �बलकुल verb क� present tense क� तरह �दखत ेह�। �दए गए 
sentences को दे�खए -  
 
You lose things so often. 
You can lose things at the drop of a hat. (at the drop of a hat - immediately / तरंुत) 
 
दोन� ह� sentences म� lose word का use �कया गया है पर पहले sentence म� lose - present tense verb है 
जब�क दसूरे sentence म� यह bare infinitive है। तो आप कैसे बताएंगे �क कौन सा �या है। यह बहुत ह� simple 
है। Sentence के subject को बदल कर दे�खए �क verb बदल रहा है क� नह�ं। जसेै पहले sentence म� अगर हम 
YOU को SHE म� बदलत ेह� तो LOSE का LOSES हो जाएगा। इसका मतलब यह present tense verb है 
जब�क अगर हम दसूरे sentence म� subject YOU को SHE म� बदलत ेह� तो भी LOSE को बदला नह�ं जाएगा 
�य��क वहां verb can है।  
 
She loses things so often. 
She can lose things at the drop of a hat. 
 
 
 
GERUNDS 
 
 
Non-Finite verb के तीन �कारो म� से एक Gerund है। Gerund को एक �कार क� स�ंा भी कहा जा सकता है 
जो verb क� तरह काय� नह� करती है । इ�ह� verb के बाद ing जोड़ कर बनाया जाता है।  
एक बहुत ह� simple rule बताती हँू - जब कोई verb ना से समा�त हो तो Gerund होता है जसेै look - देखो, 
Looking - देखना। 
 
Gerund का uses देखत ेह�  
 
1) Gerund का use वा�य म� एक subject क� तरह होता है - 
Abusing people is wrong. लोग� को गल� देना गलत है। 
Driving fast is dangerous. गाड़ी तज़े चलना खतरनाक होता है। 
Walking is good for you. सरै करना त�ुहारे �लए अ�छा है। 



Swimming is the best exercise. तरैना सबसे अ�छ� कसरत है। 
 
2) Gerund का �योग Prepositions के बाद 
Can you sneeze without opening your mouth? �या तमु �बना मुँह खोले छ�ंक नह�ं सकत?े  
She is good at playing cricket. वह अ�छा ��केट खेलती है।  
I wash my hands before eating anything. म� कुछ भी खाने से पहले हाथ धोता हँू।  
He always calls me before coming. वह आने से पहले फ़ोन करता है।  
He was arrested for selling fake watches. उसे नकल� घ�ड़याँ बेचने के �लए �गर�तार �कया गया।  
 
3) Gerund का �योग कुछ ��या के बाद 
I like cooking. मझु ेखाना बनाना पसंद है।  
He keeps talking. वह हमेशा बोलता रहता है।  
We love helping others. हम� दसूर� क� मदद करना अ�छा लगता है।  
He enjoys walking. उसे दौड़ना पसदं है।  
 
4) Gerund as Object  
Neha loves sleeping. नेहा सोना पसंद करती है ।  
My friend dislikes walking. मेरा दो�त चलना पसदं नह� करता है।  
I like fishing. म� मछल� पकड़ना पसदं करता हँू ।  
Stop crying. रोना बंद करो ।  
The Younger generation prefer buying online. यवुा पीढ़� ऑनलाइन खर�दना �यादा पसदं करती है ।  
 
5) कुछ ऐसे verbs होत ेह� िजनके बाद Gerund का use होता है - need, avoid, like, dislike, excuse, enjoy, 
start इ�या�द। और भी verbs है पर म�ने यहाँ कुछ ह� �लए ह� िजनका use हम daily conversation म� करत ेह�।  
They avoid taking advantages. 
He needs counseling. 
 
6) कुछ ऐसे phrases भी होत ेह� िजनके बाद हम gerund का ह� use करत ेह� जसेै - fed up with, addicted to, 
accustomed to, habituated to, with the view to इ�या�द।  
I am fed up with waiting. 
They are addicted to taking narcotics. (narcotics - नशीले पदाथ�) 
 
 
PARTICIPLE 
 
अब ज�द� से participle के बारे म� भी जान लेत ेह� - 
 
ऐसे श�द िजनम� Verb (��या) और Adjective (�वशषेण) दोनो के गणु होत ेह�, Participle कहलात ेह� । (जसेै - 
playing, dancing, singing) । Participle ��या का वह �प है जो Adjective क� तरह काय� करता है (��या से 
बनाया गया Adjective) । Participle को Verbal Adjective के नाम से भी जाना जाता है ।  
दसूरे श�द� म�, Participle ��या का वह �प है जो वा�य म� Noun या Noun phrase क� �वशषेता बताता है और 
एक �वशषेण क� तरह use होता है। जसेै - 
 



It is an interesting story.  
It is a boring movie. 
ऊपर के दोनो वा�य� म�, श�द - interesting और boring ��या श�द interest और bore से बने हुए ह�। पहले 
वा�य म� श�द 'interesting' स�ंा 'Story' के बारे म� बता रहा है और दसूरे वा�य म� 'boring' स�ंा 'movie' क� के 
बारे म�। इस�लये दोनो श�द - interesting और boring, Adjective (�वशषेण) का काय� कर रहे ह� । 
 
Participle तीन �कार के होत ेह� -  
1) Present Participle  
Infinitive Verb + ing  
It is an interesting news. यह एक मजेदार खबर है ।  
He is making a table. वह एक टेबल बना रहा है । 
Being a manager, he also went to Japan. मनेैजर होने के नात ेवह भी जापान गया ।  
 
2) Perfect Participle 
Having + Past Participle  
(जब एक काय� पणू� �प से कुछ ह� समय पहले परूा हो जाता ह� और उसके बाद दसूरा काय� श�ु होता है या परूा होने 
को �य�ुत करता है तब परफ� ट Participle का �योग होता है।) 
Having drafted the mail he showed it to his boss. मेल को �ा�ट करके उसने अपने बॉस को �दखाया।  
Having played a gamble he lost everything. जआु खेल कर उसने सब कुछ गंवा �दया। 
Having rested, he continued hard work. आराम कर उसने क�ठन काम जार� रखा। 
 
3) Past Participle 
Infinitive + -d/-ed/-t/-en/-n 
(Past Participle भतूकाल या �कसी काय� या समय के past म� परूा होने को �य�त करता है । यह भतूकाल म� 
संप�न हुए काय� को �य�त करता है जो अब वत�मान म� नह� चल रहा है ।) 
He has delivered a good speech. उसने एक अ�छा भाषण �दया है।  
She had not read my letter. उसने मेरा प� नह� पढ़ा था।  
You have given a written application for your transfer. तमुने अपनी �ांसफर के �लये �ल�खत अज� द� है। 
 
 
 
अब आपको verbs के बारे म� detail knowledge हो गयी होगी। बोलत ेसमय आप इन छोट� छोट� बात� का �यान 
र�खये और अपनी English को impressive बनाइये। इसके साथ साथ, यह topic exam क� �ि�ट से भी 
important है।  
 


